

Los países de América Latina un cambio de paradigma en el siglo XXI

*Gabriela Ramírez Plancarte**

(Recibido: agosto, 2022/Aceptado: diciembre, 2022)

La conjunción de las instituciones que conforman el Estado y el mercado da lugar a un inmenso sistema político, económico y social, que constantemente hace sentir su influencia en las decisiones que conciernen el desarrollo de las sociedades y de quienes viven en ellas (Berumen, 2015, 22).

Resumen

Con la globalización que es un fenómeno económico que transformó a los Estados Nacionales en este caso de América Latino. Dichas permutas se realizaron para desmantelando políticas económicas para lograr el desarrollo, pero los resultados han sido el empobrecimiento de la población latinoamericana y el desmantelamiento de los sectores productivos. Generando como resultado altas tasas de ganancias de las empresas trasnacionales y de la inversión extranjera directa y un capitalismo salvaje generando pobreza, estancamiento salarial, migración, etcétera.

Pero en especial desde el 2018 hasta el 2022 casi el 60% de los países han tenido elecciones presidenciales de los cuales destacan México, El Salvador, Argentina, Bolivia, Perú, Honduras, Chile, Costa Rica, Colombia y Brasil que están tratando de hacer cambios cuya prioridad son las políticas sociales y tratar de llegar a un desarrollo económico consolidando políticas del bienestar.

El cambio de la política económica y social es una necesidad ya que se debe a un empobrecimiento generalizado de la población, con altas tasas de interés, inflación, desempleo y ante la pandemia un retroceso en los sectores educativos y de salud.

Por esa razón esta investigación se encuentra conformada en tres apartados que son 1. Concepto de la Globalización y su evolución, 2. Estados nacionales

* Profesora-investigadora en la Escuela Superior de Economía del IPN desde hace 11 años hasta la fecha pertenece al departamento de Historia y Geopolítica. Y es docente en la Escuela Nacional de Trabajo Social de la UNAM desde hace 16 años. Es licenciada en economía por la UNAM con mención honorífica y es maestra en Estudios Latinoamericanos por la UNAM. Cuenta con estudios de Doctorado en Economía en la Facultad de Economía. gaby_ramirez_2007@yahoo.com.mx.

transformaciones ante la globalización y 3. Cambios económicos de las naciones latinoamericanas y el probable retorno de los Estados Latinoamericanos después del Covid-19. Además, cuenta con conclusión y la bibliografía.

Palabras claves: globalización, estado, América Latina, bienestar, crisis económica y pandemia.

Clasificación JEL:

Latin American countries a paradigm shift in the 21st century

Abstract

With globalization, which is an economic phenomenon that transformed the National States in this case of Latin America. These swaps were made to dismantle economic policies to achieve development, but the results have been the impoverishment of the Latin American population and the dismantling of the productive sectors. Generating as a result high rates of profit from transnational companies and foreign direct investment and wild capitalism generating poverty, wage stagnation, migration, etc.

But especially from 2018 to 2022 almost 60 percent of the countries have had presidential elections, of which Mexico, El Salvador, Argentina, Bolivia, Peru, Honduras, Chile, Costa Rica, Colombia and Brazil stand out, which are trying to make changes whose priority is social policies and try to achieve economic development by consolidating welfare policies. The change in economic and social policy is a necessity since it is due to a generalized impoverishment of the population, with high interest rates, inflation, unemployment and, in the face of the pandemic, a setback in the education and health sectors.

For this reason, this research is made up of three sections that are 1. Concept of Globalization and its evolution, 2. National States transformations in the face of globalization and 3. Economic changes in Latin American nations and the probable return of the States Latin Americans after Covid -19. In addition, it has a conclusion and a bibliography.

Keywords: globalization, state, Latin America, well-being, economic crisis and pandemic.

JEL classification: F02, N26.

1. Concepto de la globalización y su evolución

Desde la visión de Anthony Giddens (2000), la globalización es un proceso complejo de múltiples interrelaciones, dependencias e interdependencias entre unidades geográficas, políticas, económicas y culturales; es decir, continentes, países, regiones, ciudades, localidades, comunidades y personas.

Actualmente este fenómeno de globalización ha tenido una aceleración importante esto se debe en un sentido estricto que sea dinamizado en especial un sistema tecnológico de sistemas de información, telecomunicaciones, armamento, sistema financiero con movimiento de grandes flujos de capital y transporte.

Con esta globalización de la economía también incluye la importancia creciente del comercio internacional en el crecimiento económico, el aumento considerable de la inversión extranjera directa y de las empresas transnacionales. La globalización esencialmente consolida el mercado global de capitales, de empresas y de trabajadores formales e informales. Dicho fenómeno se aceleró gracias a la ciencia, la tecnología y la información; la comunicación y los medios de comunicación masiva que van desde la multimedia, el internet, las redes sociales, etcétera.

Es importante destacar que la globalización siempre ha existido a lo largo de toda la historia, desde su mismo comienzo en la Edad Antigua, pero el uso del término "imperialismo" suele limitarse a la calificación de la expansión europea que se inicia con la era de los descubrimientos desde el Siglo XV y se prolonga durante toda la Edad Moderna y Edad Contemporánea hasta el proceso de descolonización tras la Segunda Guerra Mundial. En esta evaluación histórica algunos autores la enmarcan como la fase superior del capitalismo y uno de los antecedentes importantes la época imperialista que se define como el dominio sobre los países menos desarrollados se ejercen por los más avanzados de forma directa, por la violencia, o bien por métodos más sutiles de penetración económica mediante la subordinación de las oligarquías nacionales a los intereses financieros (neoimperialistas).

En lo que la globalización ha evolucionado y se han insertado en varias economías del mundo los conocidos Estados nacionales fueron perdiendo fuerza en las economías.

2. Estados nacionales transformaciones ante la globalización

El Estado nacional cuenta con un papel de gran importancia como es el control de la política interna y externa de un país, de tomar en cuenta las políticas económicas y sociales. Además de equilibrar a las clases y grupos, el manejo de los conflictos y de preservar la gobernabilidad.

Las diversas actividades que controlaba el Estado con una diversidad de actividades que desarrolla tanto Thomas Biersteker y Marcos Kaplan las clasifican de la siguiente manera.

Para Biersteker (1988)¹ escribe las tres modalidades de como el Estado debe de intervenir en la economía y son:

1. Se propone influir de manera positiva en la conducta de los empresarios a través de la política fiscal o monetaria.
2. Regula la conducta de los actores económicos privados o canaliza su actividad económica mediante políticas para proteger el medio ambiente, los programas de seguridad social y la legislación del trabajo.
3. El Estado se debe volver mediador entre el capital y el trabajo.

Mientras que Marcos Kaplan propone ocho funciones del Estado que son:

1. La participación porcentual en el PIB y en los totales nacionales.
2. Aumentar el ahorro interno.
3. Fomentar los montos de la inversión pública directa y de los apoyos a la inversión privada (fiscales, crediticio, de protección aduanera de provisión de insumos, científicos, tecnológicos) y su distribución en el total de ambos tipos de gasto e inversión.
4. Participación en la producción y comercialización de bienes y servicios en su oferta y demanda, su venta y compra.
5. Participación en las infraestructuras económicas y sociales (salud, vivienda, educación, ciencia y tecnología) y en ramas y actividades básicas.
6. Empresas paraestatales y en general un sector público con papel estratégico.
7. Apoyo al campo y la industria, al empleo y al mercado interno.
8. En general: el peso decisivo del Estado y el sector público en la búsqueda del crecimiento, sus contenidos y logros" (Kaplan, 2000: 105)

Estas funciones del Estado y en especial en Latinoamérica empieza a tener transformaciones en toda la región de promover y participar en el desarrollo de las naciones esto cambio desde la política económica, ausencia en marco institucional como constituciones, leyes, códigos legales, etcétera.

¹ Biersteker (1988), Reducing the role of the state the economy the polics of stabilization and strctural adjustment.

Estos cambios fueron el inicio especial en las inversiones extranjeras y las empresas transnacionales que planeo la globalización la extensión del libre comercio, “aún limitado por múltiples formas de proteccionismo en el mundo industrializado; la contradictoria combinación de una elevada movilidad de los capitales y fuertes restricciones a la migración laboral; la evidencia de una creciente vulnerabilidad e interdependencia ambientales, y una inédita tendencia a la homogeneización institucional. Sin embargo, esta homogeneización de las reglas es sesgada, debido a que únicamente los actores internacionales más poderosos han logrado imponer sus intereses. De este proceso resulta, por ende, una agenda internacional incompleta con rezagos importantes que parte del resultado es el incremento de la pobreza y las desigualdades.

3. Cambios económicos de las naciones latinoamericanas y el probable retorno de los Estados Latinoamericanos después del Covid -19

Después de esta pandemia que se globalizo y se mostró la debilidad de los Estados Latinoamericanos en la poca deficiencia y afectos tantos sectores económicos y debilitando a la población estos van desde la parte médica y el sector de la salud, el sector educativo, el incremento de la pobreza en este continente.

La acción que se realizó en América Latina ante este virus nombrado Covid-19 es la contención de la expansión del virus mediante el autoaislamiento, la cuarentena y el distanciamiento social. Esta medida impactó con el distanciamiento, la disminución de las horas de trabajo y los salarios y dio lugar a que las empresas financian sus inversiones principalmente con ganancias retenidas, la formación bruta de capital fijo se vio afectadas negativamente a los empresarios, las inversiones, los estados y resultado en la pérdida de confianza en la capacidad de los mercados con ausencia de controles y medidas regulatorias.

Esto consolido que las cadenas globales de valor se deterioraron después hasta incluso este 2022 no se han construido y/o consolidando mecanismos para amortiguar el desempeño económico de la economía mundial ya era débil antes de la pandemia del Covid-19

Es esta década de este Siglo XXI se han realizo elecciones en América Latina en para el cambio política económica y como eje importante retomar la importancia del Estado y regulación de la globalización, algunos autores confirman un descontento en la región y dar impulso a la izquierda en las políticas de desarrollo.

Algunos países desde los inicios del siglo XXI con las crisis de Estados Unidos han concluido en sunamis económicos para esta región y han desmantelado a los Estado y potencializado la pobreza que su concepto es la carencia de insumos y condiciones para cubrir las propias necesidades básicas (físicas y psicológicas) de manera digna y satisfactoria. Así, se trata de mucho más que simplemente la

falta de dinero o bienes, si bien suele emplearse el término “pobre” para indicar la carestía económica o para referir a las clases más débiles en la estructura social. Y asimismo los índices de pobreza son reflejo de las capacidades de desarrollo de un país, y suelen medirse a través de una serie compleja de indicadores que incluyen el desempleo, la alimentación, la vivienda propia, y el acceso a los servicios básicos como la salud, la educación, el agua potable o la electricidad.

Ante el empobrecimiento de las economías Latinoamérica y la dependencia del libre mercado, se han generados cambios en rumbos para revertir el decrecimiento económico y esto sea iniciado.

Del 2018 al 2022 se han realizado 11 cambios como jefe de estado y se mencionan viraje hacia la importancia de los Estados nacionales como latinoamericanos y una transformación de política económica y los países son:

1. México en el 2018 giro de las tenencias del libre mercado y el incremento de la corrupción a tratar de dar un giro hacia las políticas donde el Estado intervenga en las decisiones fomentar la economía nacional. Llego a la presidencia Andrés Manuel López Obrador con propuestas antiglobalización, pero con la globalización no se ha consolidado el proyecto tanto estatal como institucional.
2. El Salvador, llego presidente Armando Bukele Ortez desde el 1 de junio de 2019, en estas elecciones llego con el 53% y logro la mayoría absoluta. En septiembre de 2019, Bukele crea la Comisión Internacional Contra la Impunidad en El Salvador (CICIES), antes de cumplir los 100 días de gobierno, su funcionamiento inició gracias a un convenio firmado por la fiscalía general de la República. Lanzó el Plan Control Territorial, una estrategia de seguridad a la que se atribuye la sustancial reducción de la tasa de homicidios en el país.
3. Cuba, su presidente es Miguel Diaz-Caner desde el 10 de octubre de 2019 y ofreció dar continuidad a la Revolución La política exterior cubana se mantendrá inalterable y Cuba no hará concesiones ni aceptará condicionamientos del exterior.
4. Argentina el presidente actual es Alberto Fernández, que tomo la presidencia el 10 de diciembre de 2019, con un giro hacia la izquierda, pero con el tsunami económico la política de Fernández no podido tener un despegue adecuado.
5. Perú llego como presidente José Pedro Castillo Terrones que se desempeña como mandatario desde el 28 de julio de 2021. Lo que se espera dentro la política económica es socialista, populista y conservador en aspectos sociales, y un sector ultraconservador de la prensa lo califica de extrema izquierda por aceptar principios del marxismo-leninismo declarados en el ideario del partido Perú Libre, aunque él mismo se define como progresista

y no marxista. Si bien mantiene valores de izquierda sobre el gasto público y la política exterior, su política social es conservadora.

6. Bolivia con el presidente Luis Arce desde el 18 de octubre de 2020, fue elegido como presidente y junto con David Choquehuanca como vicepresidente pretende que su país concrete la soberana y va a industrializar el litio de las mejores maneras que convenga al país.
7. Costa Rica se realizaron las elecciones el 6 de febrero de 2022 y llega como presidente Rodrigo Chaves celebró su triunfo, asegurando que se va respetar esta decisión "sagrada" y que esta victoria "no es un trofeo, es una enorme responsabilidad".²
8. Honduras llega Xiomara Castro es la primera mujer presidenta desde el 3 de marzo de 2022 ejerciéndose como líder izquierdista prometió cambios para un país marcado por el flagelo de la pobreza, la corrupción y el narcotráfico, sobre la base de un "socialismo democrático" antineoliberal. En este sentido, la mandataria ha sabido lidiar con varios problemas locales derivados de temas internacionales, como el alza de los precios del petróleo causada por la invasión rusa a Ucrania. Eso no evitó la protesta de varios gremios del transporte y de otros sectores reclamando soluciones diferentes, pero esto no quiere decir que su popularidad haya bajado y se están dando las bases para el cumplimiento" de mejores condiciones de vida.
9. Chile con la llegada de Gabriel Boric Font desde el 11 de marzo de 2022 es el presidente de Chile, tras ganar unas primarias presidenciales el 18 de julio de 2021, se convirtió en el candidato de la coalición Apruebo Dignidad para la elección presidencial de ese año. En la segunda vuelta electoral, realizada el 19 de diciembre de 2021, obtuvo el 55.8% de los votos siendo electo como presidente de la República. Además, tras su victoria, se convirtió en el presidente con el mayor número de votos en la historia de Chile.
10. Colombia ha sido un país de extrema derecha y de bases militares norteamericanas que se han regido mediante la derecha colombiana liderada por el expresidente Álvaro Uribe luce desgastada tras el gobierno de Iván Duque Márquez. Para el 2022 llega como victoria el actual mandatario es Gustavo Francisco Petro Urrego, quien en las elecciones del 19 de junio de 2022 resultó elegido para el periodo presidencial 2022-2026. Y su fórmula con la vicepresidenta Francia Márquez que es una lideresa de la lucha feminista y contribuir con ayudar a dignificar la vida de las mujeres.
11. Brasil con los resultados de la segunda vuelta el 31 de octubre de 2022 es electo ganador Luiz Inácio Lula da Silva arrancando su tercer

² <https://www.milenio.com/internacional/latinoamerica/eleccion-presidencial-costa-rica-2022-segunda-vuelta-ultimas-noticias>.

mandato como presidente. Donde tomara la presidencia a su cargo el 1 de enero de 2023.

Estos 11 países se encuentran giran hacia políticas de izquierda con cambios hacia la parte social. Ya que el resultado de las tendencias neoliberales es el empobrecimiento de esta región latinoamericana (véase mapa 1)

Mapa 1



Fuente. Editado de la página. <https://www.latindadd.org/2021/10/07/nuevo-mapa-revela-vulnerabilidades-en-america-latina-y-el-caribe/>.

Estas 11 economías latinoamericanas que están girando hacia las tendencias de izquierda para regular las empresas trasnacionales, activación de economía interna y políticas sociales. Estas acciones se pretende un Estado Mixto con más tendencias sociales. Dentro de las teorías económicas las directrices son las doctrinas neokeynesianas y neoestructuralistas.

La escuela neokeynesiana es una escuela de pensamiento económico se define como una escuela de pensamiento macroeconómico y la importancia de las políticas de Estado y regresando a su regulación tanto de las políticas internas como externas.

Mientras que el neoestructuralismo ha profundizado en los temas tratados en el estructuralismo, con el fin de mejorar la inserción externa, incrementar la generación del empleo productivo, reducir la heterogeneidad estructural y mejorar la distribución del ingreso manteniendo equilibrios financieros que sustenten estos cambios en la esfera productiva con un apoyo social y estatal. Pero lejos de ser un sistema de pensamiento autocontenido, el neoestructuralismo es un sistema abierto que se presta a abrir espacios de diálogo con otras tradiciones de pensamiento que reconocen las limitaciones del paradigma dominante.

Asimismo, el neoestructuralismo y las corrientes heterodoxas a inicios del siglo XXI; en un contexto marcado por los impactos de la mayor crisis económica y financiera desde la gran depresión y por los cambios paradigmáticos a nivel global, pretende abrir espacios para el debate entre corrientes de pensamiento alternativas, permitiendo sentar las bases de un desarrollo socioeconómico inclusivo y ambientalmente sostenible para la región.

Esta tendencia de izquierda en América Latina su primera oleada fue en el 2000, y los candidatos presidenciales fueron como Hugo Chávez, en Venezuela; Lula da Silva, en Brasil; Néstor Kirchner, en Argentina; Michelle Bachelet, en Chile, José Mujica, en Uruguay, Evo Morales, en Bolivia; Rafael Correa, en Ecuador, entre otros.

4. Conclusión

La región de América Latina cuenta con 20 países de los cuales son Argentina, Bolivia, Brasil, Chile, Colombia, Costa Rica, Cuba, Ecuador, El Salvador, Guatemala, Honduras, México, Nicaragua, Panamá, Paraguay, Perú, Puerto Rico, República Dominicana, Uruguay y Venezuela; el total de su superficie es de veinte millones de kilómetros cuadrados de superficie y con una población estimada de 667 millones de habitantes, que corresponden aproximadamente al 13.5% de la superficie emergida del planeta.

Sin embargo, algunos analistas descartan que pueda pronosticarse desde ahora una nueva "marea rosa" regional como la hubo en la primera década del siglo con la elección de varios gobiernos de izquierda que lograban consolidarse y ser reelectos.

Del 2018 al 2022 casi el 60% de región Latinoamérica ha tenido elecciones y está el inicio de concretarse gobiernos de izquierda con estrategias de regalamiento de la globalización y un control de las leyes del capitalismo salvaje. Con esto se propone regresar a las políticas sociales como eje de las políticas económicas.

Al mismo tiempo uno de los ejes es regular la intervención del gobierno norteamericano y regresar a propuestas latinoamericanas como el proceso de integración el Mercado Común Sudamericano conocido como el MERCOSUR con mejoras sociales.

Referencias

- Álvarez, Alejandro (julio a diciembre 2004). "De la globalización y la regionalización a los sistemas productivos locales recuento de las tendencias, debates y problemas" en *Carta del Economista Nueva época*, núm., 2-3, año 1, , pp. 17-19.
- Bjersteker (1988). Reducing the role of the state the economy the polics of stabilization and strctural adjustment.
- Castells Manuel. GLOBALIZACIÓN, IDENTIDAD Y ESTADO EN AMÉRICA LATINA. https://flacsoandes.edu.ec/sites/default/files/agora/files/1266426228.globalizacion_castells.pdf.
10. Característica de la pobreza en México. <https://www.caracteristicas.co/pobreza-de-mexico/>.
- CEPAL. *Globalización y desarrollo: una reflexión desde América Latina y el Caribe*. <https://www.cepal.org/es/publicaciones/1811-globalizacion-desarrollo-reflexion-america-latina-caribe>.
- CEPAL (1994). El regionalismo abierto en América Latina y el Caribe. La integración al servicio de la transformación productiva con equidad, Chile, <http://www.cepal.org/>.
- CEPAL (1999). Los bloques comerciales regionales en América Latina y el Caribe, características y efectos estáticos y dinámicos, Chile, <http://www.cepal.org/>.
- CEPAL (2002). Globalización y Desarrollo, Chile, <http://www.cepal.org/>.
- CEPAL (2003-2004). Informe de estudios económicos de América Latina y el Caribe. CD-Rom.
- CEPAL (2004). Informe de Estudios económicos de América y el Caribe 2003-2004. <http://www.cepal.org/>.
- CEPAL (2005). La inversión extranjera en América Latina y el Caribe. <http://www.cepal.org/>.
- CEPAL (2005). Informe del Panorama Social de América Latina. <http://www.cepal.org/>.
- Curzio, Leonardo (2002). *El dilema de Hobbes ¿libertad o seguridad?*, en Valdés Ugalde José y Diego Valdés (coordinadores), *Globalización y conflicto: Estados Unidos y la crisis de septiembre*. <http://www.bibliojuridica.org>.
- Ianni, Octavio (1998). Teorías de la Globalización, México, Siglo XXI.
- Kaplan, Marcos (2004). Estado y Globalización, México, UNAM y el Instituto de investigaciones jurídicas.
- SELA (2000). Inversiones extranjeras directas en América Latina.
- Stiglitz, J. (2003). El Malestar de la Globalización editorial Taurus.
- Stiglitz, J. (2006). Como hacer que funcione la globalización. Editorial Taurus.
- Sunkel, Osvaldo y Pedro Paz (1970). El Subdesarrollo Latinoamericano y La Teoría Del Desarrollo, México, Textos del Instituto latinoamericano de planificación económica y social.
- Taccetti, Víctor (1997). Constelación Sur. América Latina frente a la globalización, México *Fondo de Cultura Económica*.